SUMA DE LA HISTORIA DE LOS CONOCIMIENTOS MEDICOS EN EL ECUADOR

HI (1914 — 1963 . . .)

VIRGILIO PAREDES BORJA

La Medicina Social ha tenido entre nosotros sus alcances notorios, desde 1928 en que, durante la administración del Doctor Isidro Ayora se fundó la Caja de Pensiones para todos los empleados públicos del país. Los Servicios Médicos se organizaron en 1937 - para empleados - y el Seguro de Enfermedad para los mismos en 1944, año en el que también queda organizado el Deparlamento Médico del Seguro Social en la Caja del Seguro para todos los obreros del país, Como los militares ya venían gozando de servícios médicos gratuitos, llegeron a tener seguro de enfermedad todos los empleados públicos, obreros y militares de la República. Los empleados bancarios y de muchas otras empresas privadas han conseguido afiliación voluntaria a los seguros. Hay dos grandes jempos de trabajadores que no gozan de seguro de enfermedad: los campesinos, que son los que más trabajan y hacen la grandeza cconómica del país -que se dice "de agricultores"-, v los artesanos, Ambos grupos elven sin amparo de servicios médicos; ya se está buscando con afán la manera de atenderlos.

El Seguro Social tiene sus Clínicas y Dispussarios en todas lus capitales provinciales y están en construcción las grandes Clínicas de Guayaquil y Quito. En 1946 inauguearon con lamentable error de cálculo— la Cli-

son lamentable error de cálculo— la Cliulea del Seguro de Quito, hoy incómodo y calterba. En 1938, durante la administración del General Alberto Enriquez, se estableció el Codigo del Trabajo en el Ecuador, contemplando los rissgos de enfermedad, dolencias profesionales e higiene industrial, protegiendo la salud de los obreros. En ese mismo año y administración se promulgó el Código de Menores, con disposiciones para el cuidado de la salud de éstos. La Escuela de Servicio Social se inaugurá en Quito en 1948, entrando las Visitadoras Sociales al cumplimiento de su delicada misión.

No se hace Medicina del Trabajo como especialización, habicado médicos que otienden por cuenta de fábricas y grandes negocios e industrias, que están al corriento de lo-que se hace e: Medicins e Higiene de las empresas en las que prestan sus servicios.

La Mediciora Asistencial está atendida por la Asistencia Social, organización arcaica, inoperante y arbitratumente conformada, que sin una guía técnica debidamente estructurada, dentro de una trapense pobreza, no por falta del inmenso patrimonio con que cuenta, conservándose como el más grande terrateniente del Ecuador, que sucedió a los frailes y Compañía de Jesús, sino porque ya debió invertir el valor de sus extensas prupiedades agrícolas en algo que remunero más que el fácil recurso de arrendarlas en carridados que no corresponden a sus elevados costos, lo que ha servido para enriquera a las arrendatarios. Todos convienno cer a los arrendatarios. Todos convienno cer a los arrendatarios.

modificae urgentemente su anticuada estructura y dade otro giro a su comorgia, pero tudos se manticuen firmes en las directivas y no salen sino extando están seguros de su desplazomiento inmediato. Ningún gobierno se ha preocupado seriamente de instalor hospitales asistenciaies modernos, de fortalecer la economía de la Asistencia Social, de cambiar su estructura, que bien estavo para comenzar —a principios de siglo — cuando la establecieron los liberales en el poder. Sus directivas siguen de refugio partidista y de grupos interesados.

A ningún candidato a la presidencia de la República se le ha ocurrido ofrecer la intetación de una política de construcciones hospitalarias, para protegor la salud de todos y aliviar la desocupación de los cada día más numerosos grupos de médicos que gradúan las Facultades. Parece que salir con semejante ofrecimiento no interesera a los electores ecuatorionos.

Hasta la focha no hay en el Ecuador un gran Hospital Asistoncial moderno. Lo me hav es depósitos de enformos que se debaten --on muchos de ellos--- en la más es-candalosa miseria. Quito no tiene un gran Hospital Asistencial moderno, pere si hay hospitules con casas incómodas, anticaadas y desprovisias de equipos en todas las capitales de provincias. Los de Riobamba y Otavalo tienen buenos edificios, la tiene el de Guaranda y el de Latacunga, y contados más. Guavanuil cuenta con el mejor servicio hospitalario, porque depende de su Junta de Beneficencia - autónoma- y se ayuda con la tradicional filantropia de los médicos y sociedad guayaquileña. Ambato tiene terminado un gran edificio moderno, con todas sus dependencias para Hospital General, construido con la generosidad norteamericana, con servicios de cocinas, lavanderías y otras instalaciones. En seis años que lleva de terminado el edificio, ya entra por el comienzo de deteriorarse antes de ponerse al servição público, porque la Asistencia Social no enquentra dinero para equipario.

Hay el antigua Manicomio de San Lázaro de Quito, un moderno y bien equipado Manicomio en Conocoto, atro en Guayaquil. Hay la Leproseria de Verdeeruz certa de Quita, Casas de Matemidad y Hospitales de Miñas en todas las capitales provinciales, Hospital Militar Territorial en Quito, Guaragad y Cuches, Enfermerias y Hospitales Militares y de Misioneros en la selva Oriental, y Galámanos.

Quito tiene el décimocuarto hospital en antigüedad en América: el San Juan de Dios, fundado en el año de 1565, que en la época de su terminación estuvo a la oltura de los mejores hospitales de su tiempo --como edificio se entionde--. Hoy, después de que hanpasado anatro siglos de que está sirviendo, ahí está en pie la sólida fábrica colonial, mientras que no podemos decir que tenemos un gran hospital moderno en tada la República, no que iguale, sino que esté cerça de seniciarse a un hospital de Europa, Norteamérica o Iberoamérica, lo que baco pensarque el adelanto en construcciones hospitalarins estuvo más bien conducido en la administración colonial españala que en la republicana v que hemos estado bucoamento marchando para narás.



Dr. Gualberto Arcos

La lucha autituberculosa la inició en Quito el Profesor Pablo Arturo Suárez, en 1934. En 1938 organizó en la misma ciudad el Centro de Estudios de la Tuberculosis, el Dispensario para tuberculosos Pablo Arturo Suárez, su correspondiente laboratorio con vivero de animales para las inoculaciones y se ocupaba de la aplicación y estudio de los resultados de la vacuna BCG. Fue el primer paso para la lucha técnica y especializada contra la tuberculosis, alarmante en su propagación, sobre todo en Guayaquil. En 1940, gracios a los esfuerzos de su inspirador y ejecutor de obra, Doctor Alfredo J. Valenzuela, el 16 de septiembre se funda LIGA MCUATORIANA ANTITUBERCULOSA, con adecuada organización, mandando médicos jóvenes a que se especialicen en Norteamérica, dotándolos de equipos modernos y finenciando la entidad lo mejor que se pudo, lo que fue posible gracias al prestigio y relaciones sociales de quien estuvo emprendiendo en la obra. Hoy tiene dos grandes Sanatorios y Dispensarios en todas las capitales provinciales. Son incalculables los beneficios que viene prestando, habiendo modificado el porvenir de los tuberculosos, con la ayuda de las modernas drogas antituberculosas aplicadas técnicamente, de la cirugía de la especialidad, de las medidas dietéticas y de tipo de vida. Lo que demuestra que cuando hay firme voluntad de servicio en un médico, cuando hay prestigio, viene el dinero y el adolanto asistencial.

Nuevamente fosistimos: no es que entre nasotros falte por los hombres, sino por lo atmósfera econômica y social en la que les ha focado vivir, y, en este caso ejemplar, se logró modificar esa atmósfera y transformarte en el aite puro que se necesidaba pera la obra de servicio social que se la bugcaba.

Algo más, y de singular importancia, tuvo la compositación que se dio a LEA; por primera vez en el país se entra a trabajar medicina en equípo, impovación a la que no estavimos habituados, pero que a posar de nuestro cerrado individualismo, se la aceptaba como única forma effeca de investiga-

ción y trabajo moderno, pero no se la practicaba.

Gracias a la iniciativa, labor de organización y financiación de otro médico guayaquileño, el ilustrado internista Doctor Juan Tanca Marengo, se funda SOLCA con domicilio en Guayaquil, el 7 de Dioiembre de 1951, para la tucha contra el cáncer en el país, repetidamento caunciada como una necesidad desde comicuzos del siglo, pese a que Gayraud y Domee no hallaren problema del cáncer en el Ecuador en 1872 - 1875. Pero el problema existe, y muy serio, llevando a los médicos de la legislatura anterior a la fundación de SOLCA a presentur un meditudo proyecto para la lucha entiencerosa en el Ecuador, el que no llegó a ser ayuchado.

Se organiza SOLCA conforme a la moderne preceptiva para su l'abor; atliestrando
médicos especializados en cirugía, medios de
laboratovia, radiodiagnóstico, radioterapias
superificial y profunda con sus costosos aparatos, radioisótopos, quimioterapia del cáncer,
hormonoterapia, control de las eureciones,
clímica cancerológica y su patologia, biopsia.
En 1935 su organiza en Quito el Núcleo de
SOLCA bujo la dirección del itustrado y
prestigioso internista Doctor Julio Enrique
Paredes C. y su Dispensario se inaugura en
1938. Hay actualmente Núcleos de SOLCA y
Dispensario en Quito, Guayaquil y Cuenca,
centralización beneficiosa y económica.

Una tercera organización de significación pare la medicina ecuatoriana fue el ostudio previo, financiación y organización del primer Banco de Sangre del país, debida a la seria y metodizada labor del bacteriólogo Doctor Benjamín Wandemberg, entonces Presidente de la Cruz Roja Ecuatoriana, institución dentro de la que se hizo el estudio correspondiente en 1947. Se instaló el Banco, hactendo su primera transfusión en 1944.

Desde la segunda guerra mundial la transfusión había entrado entre las prácticas indispensables para el tratamiento del shock y los casos quirárgicos acompañados de hemorragía, que sin ella hubicsen sido imposibles de intervenir, llegándose a salvar vidas y permitir operaciones en casos antes inoperables por lo fatales durante e inmediatamente después de las operaciones.

El Banco de Sangre de la Cruz Itoja Ecuatoriana ha llegado hasta a 3,000 transfusioner anuales en castos últimos años. Funciona con el debido cuidado, está bien equipado y atendida y todos questros cirujanos acuden a sus servicios. No fue en el Banco donde se bizo la primera transfusión en el Ecuador. El primera transfusión en el Dostor Heyman B. Parler, que tuvo su Clínica Quirúrgica en Guayaquil, en la que bizo la primera transfusión al año siguente de terminada la primera guerra mundial, en 1919.

El 5 de agosto de 1949, un terremoto se hace sentir en la Provincia de Tongurahua, con catacteros de catástrofo en Pelileo y de extrema gravedad en Ambato, todos los Canlones y lugares de la Provincia, Latacunga, gran parte de los Cantones de Colopaxi y Chimborazo, Fue inmediato el scepres de la Cruz Roja Ecuatoriana, entidad que demostró estar preparada para tales situaciones. lo mismo que la Sanidad Nacional. El Municipio de Quito, el de Guayaquil y todos los del país, la misma que el cuerpo de Ingenieros de OO. PP., demostraron lo que vale la avuda y solidaridad en las catástrofes y calamidades. Fue también tomediata la ayuda internacional. Hubo que desenterrar victimos, curar heridos y enterrar muertos; dar albergue, alimentación y abrigo a los sobrevivientes, transportar a los que podían splic de Ins zonas afectadas, reparar servicios de agua y luz, hacer vacunaciones amitifica y antivariólica, instalar puestos de primeros auxilios, vigiar el orden y calmar los áminos, una abra completa de socorro que las nombradas instituciones y los médicos la atendieron con todo afán y abnegación, avudados por tado el pueblo encatoriano. Se calcula que hubo más de 6.900 muertos.

Ochenia y un años antes —cuando el terremoto de fisarra— la obra del gobierno fue ejemplar, el auxilio de les provincias llegó con la relegidad que ocranitan las comunicaciones y medios de la época. En el de Ambato las cosas marcharon al revés: Malianos ido de la mula al propulsor, el sacorro de todo el gais y el internacional estuvo répido y oportuno, pero la obra del gobieron dejó un amargo recuerdo de ineptitud administrativa.

Desde que el Doctor Juan A. Cortés Garela lestaló la primera Casa de Salud particular on Guayaquil, entre 1905 y 1906, se han segundo baciendo instalaciones de Clinicas privadas, primero en edificios adaptados y en estas dos últimas décadas en edificios planificados para su función, muchos de ellos con planos venidos de Nortegmérica. En Quito y Guayaquil bay Clínicas Quirárgicas particulares con tudas las comodidades y equipo, dende se opera con éxito. En Quito lisa llegado a ser campo de enseñanza y adiestramiento de estudiantes y post graduados, que no reciben como se debe su preparación en la Facultad y a las Clinicas particulares, del Seguro Social y Hospital Tereitorial Militar tienen que ir si algo quieren aurender. Hav también Clinieus nara Enfarmedades de la Infancia y hubo en Quito para Enfermedados Mentales y Toxicomanlas. El Seguro Social tiene sus clipicas ben equipadas y atendidas en todas las capitales provinciales. Está construyendo dos grandes y modernas Clínicas, en Guayaquil y Quito, que serán las primeras de servicio público que hayamas alcanzado a tenerlas, con harto retrasa.

Hay Clínicas particulares en tudos las capitates provinciales, en casas adaptadas la tonyor parte, pero últimamente se está edificando modernos Clínicas. Se puede afirmar que la iniciativa particular, venciendo obstáculos, ha dado más ayuda que la pública para tratas enfermos en aus organizacionos privadas. Nuevamente el hombre con sus aptitudos e tiriciativas salva las dificultades sociales y económicas del medio que le ha togado vivir.

La Medicina Preventiva, desde los Médicos de Pobres de los Cabildos coloniales, llega a la organización de la Sanidad Nacional y les Departamentos de Higiene Municipal, que lacen Medicina Preventiva.

En 1937, por Decreto Logislativo, so crea el INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE, que se lo ineugora en Guayaquil, donde fila su sede, en 1943, debido a la labor de umo de mestros destacados sanitarios, el módico guayaquileño Doctor Leopoldo Izquieta Perce, nombre que con toda justicia dieva actualmente el Instituto que di fundó. Trabaja en equipo, con medios modernos, inspiración en técnicos norteamericanas, expertos bien adiestrados en el exterior y labor beneficiaso, como era de esperarse. Ha emprendido en investigaciones, sobre todo en el campo de enfermedados tropicales.

Eu 1945 se crea por Decreto Legislativo el INSTITUTO DE LA NUTRICION. Posteriormente, con ayuda norteamericana, se instala, equipa y emprende labores en Quito, baciendo estudios sobre el valor de nuestros allmentos vernáculos como el chocho, la quinua, la oca, de condimentos como el ají y el rocoto, de uso diario en nuestras mesas el primero e infaltable en la alimentación y fiestas de indios el segundo, de frutos como la naranjilla. Ha estudiado la distribución y formas del bocio endémico del interandes y maneta de combatirlo con la sal yodada. Cuenta con laboratorios especiales y personal proparado en el extranjero. Trabaja en equi-90, publica regularmente sus observaciones y bace una seria y bien encaminada labor.

En 1918 Ilege a Guayaquil Ia PRIMERA COMISION DE LA FIEBRE AMARILLA, dirigida por el Doctor Hydeo Noguchi. Para 1920, la Comisión Noguchi —del Instituto Reckefeller— había conseguido la orradicación de la fiebre umarilla de Guayaquil. En 1928, durante la administración del Doctor Lidro Ayora, Guayaquil es declarado PUERTO LIMPIO y el peligro de las peates había sido veneido. En 1940 Guayaquil es declarado PUERTO LIMPIO CLASE A, según lo establecido en la regulación del CODICO SANITARIO PANAMERICANO. En 1948 el Ecuador entra a formar parte de la ORGANIZA-

CION MUNDIAL DE LA SALUD. Para 1963, la Sanidad Nacional está bien estructurada y cuenta con personal de carrera debidamente adlestrado. Tiene servicios contra la rabia, enfarmedados infecciosas, haspital de aistemiento de infectocontagiosas, lucha autimalárica, pian, enfermedados tropicales, anquilostomiasis, desratización, control de bolicas y dragas, educación popular y vacunaciones.

La sostenida despreocupación administrativo gubernamental y la dispersión de actividades -calculan en 206 las organizaciones que en el Equador se ocupan de la salud pública - han conseguido que la situación sanitaria actual de la República esté más que quebrantada, Falian Centros de Higiene Matorno Infantil. En 1955 nacieron en el Ecuadur 166,977 niños, siendo atendidos en el alumbramiento sólo 20,000 y en esé mismo año murieron 57.226, lo que nos da una idea de la crecida mortalidad infantil. En 1955 murieron en el Ecuador 57.226 personas, de las que sólo 16.000 fueron atendidas por médicas, lo que nos da una idea de la muy alta mortalidad general y la falta de atención médica, calculada en un 60% de muertes sin cuidados profesionales. Hacen falta servicios de agua potable; 47% de los centros poblados de la Zona Sanitaria Central viven sin agua potable. Portoviejo ha vivido sin abasto de agua potable desde su fundación. En la Zonn Sanitaria Central sólo un centro poblado tiene alcantarillado completo, faltan en 237 centros poblados. Quito necesita 104 - 4 kilómetros de sleantarillado. Sólo cuatro ciudades tienen servicios de alejamiento de basuras y el 85% no tienen ninguno. Sólo hay 15 mercados buenos, 61 deficientes y ninguno en 273 centros poblados. A Quito le faltan dos millones de metros cuadrados de pavimentación. Ninguna ciudad de la Zona Central tiene un byen contro! de alimentos. Más de tres mil vendedores ambulantes de alimentos contaminados venden libremente en la ciudad de Quito. Falta atención en la atimentación popular, Higiene Mental y Medicina del Trabajo, Se puede decir que no hay Servicio Médico Rural. Las drogas son carísimas y no están al alcunce de la gran mayoría de los habitentes del país.

Son las epidemias unas extendidas en los cumpos del litoral ceutoriano las del grupo irropical: paludismo y atequilostomiasis —las mas extendidas—, pian, enfermedad de Chagas, leisbruaniasis, tifoidea y paratifoidea, tifus exantemálico, chigolosis, ambipaisis y parasiteosis intestinal. Hay carbuneo llamado "grano de oro", béanos, rabia, carate y dermatomicosis. So sufre de enfermedades carenciales y anomias secundarias a las parasitasis. Hay epidemias de viruela, poste, fisbres erutivas, differia y tosferina.

En las ciudades domina: tuberculosis pulmonar, enfermedades broncopulmonares, enfermedades gastrointestinales, enfermedades venéreas. Como epidemias las fiebres cruptivas, difteria, poliomielitis en escala reducida, viruela y variecia, salmonelosis, tifoidea y paratifoideas, tifus exantemático. Se sufre de unfermedades carenciales y anemias secundarias a las parasitosis.

Son endémicas en la sierra: tifus exantemático, tifoiden y paratifoideas, unibiasis y parasitosis intestinales, rabia, tétanos, tuberculosis pulmonar. Epidémicas: fiebres eruptivas, difteria, tosferina, virueln y varicela, poliomiclitis en reducida escala, resfriado común, anginas, chigelosis y salmonelosis,

En la sierra se padece de artritis, enfermedades cardiovasculares, broncopulmonares, tuberculosis, males venéros, bocio endémico en determinadas vegiones, infecciones del tubo digestivo, colectstopatias.

En la selva oriental hay fiebre amarilla selvátien, pian, ahi llamado CUCHIPE, paludismo, anquilostomiosis, parasitosis Intestinales, carate y deunatomicosis, Isalmaniasis. Se sufre de anomias secundarios a las parasitosis y enformedades corenciales, dominando el Beri-beri, sprue y pelagra.

La Medicina Militar se ha prestigiado con sus médicos bion adiestrados y sus instalaciones. Ha ganado en confianza, que poes la que se tenía a comienzos del siglo, demostrando sus enyacidades y sacrificio durante la invación peruena que sufrimos en Julio de 1941, en las acciones de Huaquillas, Quebroda Secu y Carcabón, entre otros sitios de nuestra heroica defensa ante la abrumadora superioridad numérica del invasor.

No dispone de construcciones hospitalarias modernas, pero sus servicios astán bien atendidos. Se hace atención on condiciones favorables para los parientes intimos de los militares activos y en retiro.

La enseñanza médica está a cargo de tres Facultades: co Quilo, Guayaquil y Cuenca, guiadas por el pensamiento médico positivista. No se sigue escuelas médicas definidas, sino algo entre mucho de norteamericano y algo de europeo. La enseñanza se empeña en conseguir un rumbo que quiere ser objetivo, racionalista y práctico. Se enseña medicina en siete años. Faltan instalaciones y laboratorios, habiendo un fundamental defecto; no disponer de hospitales de Facultad, sin los que la enseñanza médica no se puede organizar debidamente en nuestro tiempo, Hay cierta frondosidad docente y el profesorado está mal remunerado, viéndose obligado a servir en dos, tres o más lugares distintos a la vez, que permitan acumular una entrada aceptable a más del ejercicio profesional, lo que plantea un grave y bien conocido problema que impide la dedicación especial que está exigiendo la enseñanza. Se está trotando de establecer, y se ha comenzado por el trabajo a medio tiempo, para llegar al tiempo completo de la mayoría de los docentes.

Fue tradicional la esmerada enseñanza de la Anatomía en la Facultad de Quito, venciendo dificultades y obstáculos. El Antiteatro de Anatomía, mandado a construir por el
Presidente Doctor Autonio Flores Jijón en
1881, cuando los atumnos no pasaban de diez,
ya estuvo estrecho e incámodo en 1915, cuando el Profesor de Anatomía Topográfica Doctor Luis G. Dávila hace edificar el ala de la
calle Morales. Veinte años después, para
1935, las cosas se vuelven insoportables; se
explica Anatomía en un edificio que está por
derrumbarse, en una pequeña sala con sus

scasas y desvencijadas bancas en las que nás de cien alumnos, la mayor parte de pie, ienen que recibir clase y intrar las demosraciones que el Profesor procura bacer llegar a una apretada multitud que se incomoda, procura ver algo y atender la explicación. La sala de disecciones con sus siete mesas de los tiempos de Gayraud y Domec. es un hacinsmiento de piezas malolientes y de alumnos que se empeñan en trabajar: como viene reducida, la mayoria diseca en ige patios, sobre trozos de tablas, y ahí mismo tienen que recibir su clase cuando la única disponible está ocupada. El depósito de cadáveres es un hacinamiento de desechos humanos roidos por las raiss, entre enjambres de moseas y un hedor insoportable. Algo de macabro, miserable y denigrante que todos aceptan que no debiera subsistir como denendoncia de una Facultad, pero que nadie se propuso seriamente modificar. Los que explicaron y los que aprendieron Anatomía en esa época recuerdan horrorizados las condiciones en que lo hictoron y el abandono con el que se castigaba o los sacrificados Directores de la casa. Con la ayuda y el respaldo de un Comité de Alumnos, logramos convencer a las autoridades universitarias de que se tenia que construir otro edificio para la enseñanza de Anatomía o suspenderla por el peligro de un derrumbre,

Venciendo dificultades, oposiciones y falta de dinoros, con un préstamo concedido por la Caja de Pensiones y con el decládo atán de los personeros de la Universidad y la Facultad, se consiguió que el 8 de octubre de 1955 se inaugura el actual editicio del INSTITUTO DE ANATOMIA de la calle Sodiro, en el que tuvimos que dictar clase custro meses antes de esa fecha, en el edificio sin terminar, porque dondeguiera podíamos estar inejor que donde estuvimos enseñando.

En 1937, se inaugura el actual edificio de la Recuela de Medicina, junto al Hospital Eugenio Espejo, con el original defecto de no estar con su Hospital de Facultad, sin el que no se puede hacer enseñanza médica como se debo, en los tiempos que vivimos. Por las publicuciones en la prensa hechas por tudas las corporaciones médicas de Quilo, por las que han aparecido firmadas por
profesires de conocido prestigio de la misma
Facalitad y médicos que mercem todo crédito, le Facultad de Medicina de Quito atraviesa por un período de decadencia para el
que no encuentra otra solución que su recustructuración. Los alumnos — que siempre
han sido acertados burlones— llaman "la argolla" a los que con audacia de admirar y
lomentar se han instalado cómodamente en
la Facultad, llevándola a la degradación.
Nado les ha detenido ni nadic les ha contenido.

El Doctor Pablo Arturo Suárez intereso a la entones llamada Asistencia Pública en orgonizar un laboratorio farmacéotico, como nocesario para preparar ciertas drogas para los hospitales asistenciales y ubaratar su costo, haciendo economías y una reproductiva inversión para la Asistencia Pública. De ahi se fue a la asociación con capitalistas italianos que financiaron la empresa y organizaros LIFE en 1940, para elaborar drogas. La investigación farmacelógica vino como consecuencia técnica, al mismo tiempo que la ampliación de los primitivos laboratorios que ce instalaron junto al Hospital Eugenio Espejo.

La política de acercamiento y comprensión con los médicos, los afancs de mejorar y de atender, junto con una bien conducida coanomía, han hecko de LIFE los laboratorios farmacéuticos mejor equipados del país. Se atiende al mercado nacional con precios más bajos que los similares importados, se exportan drogas para uso humano y en veterinaria. En sus laboratorios se han hecho invostigaciones de importancia para fármacos en uso. Debiendo recordarse que ya anteriormente varias firmas —sobre todo de Guayaquil- habían organizado sus laboratorios farmacéuticos, los mismos que siguen trabajando con éxito con otras de Quito y Ambato .Como entre nosotros no se hace investigación científica en las universidades ni Facultados de Medicina, la investigación farmacológica bien dotada de medios la ha venido emprendiendo LIFE con la dirección tácnica del Doctor Plutarco Naranjo Vargas, quien ha investigado en colaboración con su esposa la Ductora Enriqueta Banda de Naranjo Vargas —y otros—sobre mediuantentos psicotrónicos y antibiatomínicos, entre los variados trabajos en que han emprendido y publicado regularmente.

Se investiga con métodos y medios modernos en el INSTITUTO DE HIGIENE LEO-POLDO IZQUIETA PEREZ de Guayaquil, en el INSTITUTO DE LA NUTRICION de Quito.

En 1941 hubo 700 Médicos en el Scuador, para S'081,871 habitantes. En 1963, para cuatro millones y medio de habitantes hay más de 4.000 médicos, o sea una bien apreximada proporción de un médico por cada un mil habitantes, que os la establecida como adomada para una suficiente atención profesional. Pero succede que los médicos se domiestian en Quito, Cunyaquil los que más, y el resto en las capitales provinciales y contados en las cabeceras cantonales. Las parrogulas ruveles, poblados, caserios y campos no cuantan con atención médica ni se ha Regado al tan enunciado servicio médico rural. El campesino, montuvio, chagra, indio. colono de la selva oriental o del archipiélago de Galúpagos, que es el que trabaja de verdad, cres riqueza, ama entrañablemente a su tierra y la cultiva, estó desamparado ante la enfermedad, sin que llegue el esperado día de conseguir atonción de los médicos.

En 1921 se gradúa en la Facultad de Medicina de Quito la primera mujor cenatoriana: la Doctora Matilde Hidulgo de Prôcel. Por esa fecha ora excepcional el caso de mujerca estudiando medicina. Hubo alguna matriculada en la Facultad de Guayaquil al finalizar el siglo pasado, sin llegar a graduarce. Hey ce ve conto un 19% de mujerca signiendo estudios médicos y hay un apreciable número de titulados que ejercon en tado el país, en un tiempo en el que la profesión médica es superada por las mujeros en la Unión Soviética, que cuenta con un la Unión Soviética, que cuenta con un 60% de mujeres graduadas en Medicina, con la perspectiva de que se avansa a la transformación de ser para el futuro la Medicina ma ocupación femenina.

. Se dehe a la infeiativa del Doctor Isidro Ayera la organización de la ESCUELA DE ENFERMERAS DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL en la Faculted de Medicino, el año de 1917, cuando no hubo enfermeras tituladas ni escuelas que las preparen y ya la enfermera venía a ser indispensable en todos los servicios médicos. La Escuela, en sus veinte y cinco años de vida, preparó y graduó Enformeras que a la fache atiendan por todo el país. En 1942, con el apoyo norteamericano y la venida de dos enfermeros graduadas en ese país, se la sustituyó con una autova Escuela, la NACIONAL DE EN-PERMERAS, que éstovo y está instalada en an adificio junto al Hospital Eugenio Espajo. con interpado, buena organización, disciplina, enseñanza teórica y práctica, que gradás enformeras bien adiestradas, cuidadas en el lenguaje, los modales y la correcta presentación, que tan bien impresionan y tan eficientes resulton ser para el éxita en la atención de enformos. Hay también la ES-CUELA DE ENFERMERAS DE SAN VI-CENTE DE PAUL, organizada por las Hermanas de la Caridad de Quito, Escuela en Guayaquil, Escuclas de Auxiliares de Enfermeras y Escuelas de Auxiliares de Laboratorio.

Los médicos equatorianos son laboriosos, atentos a mejorar y servia a su país. Esa contribuído al adelanto nacional en la cétedra, el parlamento, los magistraturas, la política y tas luchas por la libertad con doctrina y armas, siendo de las profesiones la peno remunerada, la mas sacrificada y la stempre explotada por los gobiernos y las omitidos autónomas, que se aprovechan de que viven sin un sindicato que los ampare y haga respetar sus bien gunados derechos y hay una falta de vida cooperativa que se preste para comoter toda falta de equidad y respeto para con los profesionales de la mædicina. Otra hubiese sido la actual situación al haber

perseverado en la fundación que se hizo en Quito el año de 1928, cuendo se organizó y obtuvo personería jurídica en ese mismo año el SINDICATO MEDICO DE QUITO, con la presidencia del Doctor Aurelio Mosquera Narváez. Se incluyó en el Sindicato a los adontólogos y formaceuticos, se redactó y aprobó un CODIGO DE MORAL. En 1931 estuvo en la presidencia el Doctor Ricardo Villavicencio Porce y luego se extinguió esto organización médica que hubiese sido la llomada a prestor amparo a los hoy desumparados profesionales del Ecuador.

Venciendo las dificultades de nuestra repagnancia a la vida corporativa, por iniciativa y pseiente labor del Doctor Julio Alfonso Falconi, se funda la FEDERACION MEDI-CA DEL ECUADOR en 1942, en Quito, liny cuenta con Federaciones Provinciales en todo el país. En 1943 logra reunir la PRIMERA ASAMBLEA MEDICA NACIONAL Para la QUINTA ASAMBLEA, reunida en Cuença on 1959, se organiza la PRIMERA EXPOSI-CION DE PINTURA DE MEDICOS AFICIO-NADOS presentado en el país, con 24 acuarelas, en la que nosotros expusimos y a la que organizamos. La FEDERACION arregió la póliza de defunción en beneficio de lus deudos de sus aliliados. Hace vida social y científico. Hoy está empeñada en construir la CASA DEL MEDICO, una viere asniración que lleva las de cumplirse. Tiene su COMI-TE DE DAMAS que labora con todo éxito y constancia.

Gon el apoyo de los dos H. H. juriscon sultos Hectores de los Universidades, la Legislatura de 1962 aprobó in capitación de S/600,000 sucres anuales para todos los egcosados de la Universidad del país. No faltó la oposición juiciosa y sercua del H. Senador Purcional por las Industrias, Doclar Gregorio Ormaza, que hizo notas lo inconstitucional e injusto de la capitación. Hallamos vuelto a los tiempos de las leyes Iributarias del coloniaje, injustas y vejatorias, con el nocable progreso que de la cupinación de indios habiamos suvanzado a la empitación de Doctores. No se tizo espera-

la rencción y reclamaron todos los castigados. Los Centros Médicos Pederales de todos los provincios lo hicioron en Resoluciques y escritos de prensa condenatorios de la capitación a la que nos habian sometido. Pelizamente, el Señor Ministro encangado de devaria a ejecución, con buen julcio y sensibilidad administrativa no la impuso por jaconstitucional.

El ejercicio de la medicina se ha vitelto entre nosotros y en todo el mundo una dura v mal remunerada labor. Los honorarios reducidos y los sueldos bajos, en este mundo de las masas con los médicos amasados en los seguros y otros servicios asistenziales, on ol que reguita mas que reducida la población que tiene que recurrir a las atenciones de los médicos particulares. A esto hay que añadir la defectuesa abiención de los médicos, que con razén buscan las ciudades de Quito, Guayaquil, Cuenco o las capitales provinciales, en donde hay supprabundancia de profesionales que se hacenia competencia, leal a desleal, para conseguir las colocaciones remuneradas por el estado, municipales, de los Seguros y entidades autónomas con servicios médicos o los profesorados de colegios secundarios y cátedras de las Facultades, que los transforma en buróccatas rutinarios.

La situación social de la profesión médica ha decuido por los factores que acabamos de enunciar y por el cambio operado e partir del comienza de la segunda década de nues-(ro siglo. Hastalese tiempo, estudiahan medicina las hijos de familias pudientes o que lo furron, las hijos de las médicas y otras profesionales, los hijos de los que habían sabido hasta la burocracia de cierta significación y los que venían de familias de hien formadas costumbrés, por la que el estudiante trafa a la Universidad una bien encaminada educación de hogar en modales, corrección, idioma y trato con las gentes. La nueva sociedad --sociedad de masas-- ha traído a estudiar medicina a otro grupo social, que viene de los que valiente y duramente labran la tierra para sostener la eduesción de un fatura Dactor que honre a la familia con su título, los hijos de los trabajadores manuales, artesanos y pequeños negociantes en comienzos de prosperidad, que todos incresen consideraciones, pero que hay que aceptar que no han tenido tiempo de formar costumbres de hogor que no se improvisan debido al rápido cambio social operado en apenas una generación, y, como cio la insubstituible formación de hogar nada pueden la escuela primaria, colegios ni Universidad, la situación del augyo graduado está en matoria desventaja como elemento formativo de colectividad profesional y de respeto público. A esto se añade el aflojamiento disciplinario, olvido de jerarquias y calculadas condescendencias de las Facultades de Medicina. El cambio de costumbres, may propio de una nueva sociedad en formación, se modificará por si mismo con el natural afinamiento de las nuevas generaciones, no entraficado un demérito para la actual generación de profesionales de la medicina, sino reconociendo su mérito de superarre con una profesión que les honra y a la que todos están aprestándose a honrarla.

Nuestra tradición de la medicina humanistira arranea de Espejo, el primero de nuestros médicos de amplia cultura general. Los tuvimos en el sigio pasado, uno de ellos -el mas destacado- el Doctor Miguel Egas, los hemos tenido en la primera década del presente siglo -- uno de ellos el Doctor César Borja-. De Espejo a este último, las urgencias de la vida del médico ecuatoriano eran menos apremiantes, no hacía frente a la agobiadora competencia actual ni a la amplitud de conocimientos profesionales que el médico de hoy necesita. Menos ocaciones para estar al dia, por el menor grado de relaciones humanas, no ocupaban gran parte del tiempo de los profesionales de antaño como hoy lo ocupan, a mas de las obligaciones a los varios empleos y labores profesionales que le permitan vivir al médico de nuestros días. Añadiremos algo que debe ser entendido -como todo lo que sobre esta venimos diciendo - en su verdadero sentido: la sítuación económica de los médicos con fortuna familiar y la vida olgada que llevaron, la de los que fueron de familias de mediana fortuna y no pasaron apremios y los de familias venidas a menos pero que siempre tuvieron apovo de sus parientes y amistades influyentes para colocarse, solucionaban las urgencias económicas -- que nunca esperany daban tiempo sobrado para dedicarse a la itustración, baciendo frente a la desventaja de la folta de bibliotecas, negocios de libros y dificultades para las relaciones humanas. dentro de las que vivimos hasta la llegada del ferrocarril de Aliaro. La formación del bogar, con afanes de illustración y viajes —sólo al algance de adinerados en estos tiempos- los tradiciones familiares de letrados y hombres de estudio, hizo que las élites ilustrados salgan de la clase acomodada, de la de medianas comodidades y de la venida a menos pero con entronques familiares y valiosos amistades, y que estuviesen localizadas en Quito, Guoyaquil, Cuenca, Ambato, Riohamba, Loja y las otras capitales provinciales importantes de entonces, habiendo médicos con vasta cultura general, vinculación social y holgada economía o ayuda económica, tradición y formación de hogar. Por supuesto que el haber nosotros tenido médicos ilustrados y de alto prestigio que salieron de hogares pobres y humildes - muy contados casos - no quita el valor de la apreciación general que acabamos de enunciar.

En los cincuenta años del positivismo médico actual, los foctores económicos con su urgencia de gauar para vivir, el mayor tiempo que necesita un médius para estas sumariamente al tanto de los innumerables asuntos de su prodesión, el que necesita para atender y complacer a sus empleos y ellentos, la formación de hogar de los actuales gradundos y la agudización de las ambiciones a que obligan estos tiempos de lucha a muerte por acumular dinero y fama, han allojado los afanes de cultura humanistica de nuestros médicos, cuando en morte y sur de las Américas se clama por el humanismo médico y se hure notar el estrecho campo intelectual en que viven los médicos, con sus principios del pensamiento professional guiado pur el Positivismo Naturalista y el Progmatismo, con su meionalismo y emperismo semmodado a las labores profusionales.

Hay entre nosetros un gran respeto por la cultura general y se ha venido repitiendo la necesidad de que las Facultades de Medicina formen médicos cultos. Se ha estado insistiendo ---en discursos, escritos y sesiones salemnes- en le de que vayames a una medicina humanistica.Y médicos de alta cutlura general lo tenemos, con profesionales que cultivan el ensayo, el teatro, la novela, la poesía, la bistoria, la pintura, la escultura y la música. Hay cruditos, bibliómanos, poligrafos y periodistas, pero, en globo, el médieu ecuatoriano está absorbido por su profesión y por lo que hemos dado en Ramor la política. Espejo fue el primero entre nosotros en locar puntos de Historia de la Medicina. Lo hizo en el siglo pasado el Doctor Jasé Mascote en Guayaquil y en el presente sigla y en la misma ciudad los Doctores César Borja, Samuel T. Mora, Miguel H. Aleivar, Teófilo Fuentes Roblez, Juan F. Heinert, Alfredo J. Valenzuela, Juan Tanca Marengo, J. A. Falconi Vällagámez y los historiágralos Señores Gabriel Pino y Rova y Modesto Chévez Franco. Ha hecho pacientes y bien lievadas investigueinnes para su HISTORIA DE LA MEDICINA EN LA PROVINCIA DEL GUAYAS -Guayaquil 1955- el Doctor Mauro Madero, autor de otras publicaciones sobre puntos de Historia de la Medicina de! Gusyas y el Reuador, en estudios de aliento y orientación sobre la materia. En Quito los Doctores José Maria Troya, Luis A. León, este último con sus biografías de médicos ecuatorianes publicadas en Papeles Médicos y sus trabajos sobre variados temas de nuestra bistorio médica. Enrique Garcés, autor de ESPEJO MEDICO Y DUENDE, con otros estudios y el horaldista, genealogista y autor de castizas leyendas quiteñas Cristóbal de Gangotena y Jijón,

Un médico de vesta cultura general fue el que escribió el primer libro sobre la historia



Dr. Pablo Arturo Suárez

de amestro medicina, el para nosotros recordado condiscípulo y amigo Doctor Gualberto Arcos, que con sus alanees de infatigable lector y su bien orientada erudición, bien preparado estuvo para sacrificar su tiempo de médico de gran prestigio y clientela en Quito y dedicarse con afán a sus publicaciones: on 1927 aparece LAS CINCIAS MEDI-CAS EN EL ECUADOR; en 1929 LAS CIEN-CIAS MEDICAS DE NUESTROS ABORT-GENES, en la Revista de la Sociedad Jurídico Literaria -Serie XXXVIII- Nº 127; en 1930 un Prólogo a las REFLEXIONES SO-BRE LA VIRUELAS de Espejo, Su obra de gran alcance aparece en 1983; LA MEDICI-NA EN EL ECUADOR -SU EVOLUCION ,--1 vol -Tipografía L. J. Fernández- Quito-- en un tirajo como para que un libro quede inédito: 500 ejemplares, que se han agotado, siendo actualmente una piezo de valor bibliográfico. Se hizo una transcripción, dirigida por el autor, en ANALES DE LA

UNIVERSIDAD CENTRAL. El libro de Arcos tuvo el aprecio que merecha entre posotros y en el extranjero. Todos los tratadistas actuales que se ocupan de Historia de
la Medicina Hispanoamericana -- aquí y afuera-- citan à Arcos.

Y como de Historia de la Medicina estamos fratando, rama humanística del arte de
curar que coseña, guía y apasiona, hay la
paciente y crudita labor del Doctor Juan
José Samaniego, cirujano de Loja que escribió CRONOLOGIA MEDICA ECUATORIANA —Quito 1957— y en 1949 public CRONOLOGIA DEL HOSPITAL SAN JUAN
DE DIOS. La primera, una alta contribución
y publicación indispensable para historiógrafos e historiadores de la Medicina ecuatoriana.

MAESTROS DE AYER Y DE HOY VALO-RES DE LA MEDICINA ECUATORIANA, ha publicado este año de 1963 el Doctor José A Montero Carrión, libra en el que ha venido trabajando afanosamente desde hace algunos sños, reuniendo datos, fechas y retratos que llustran cada una de las biografías presentadas por el autor, antiquo Cirujano Militar y experto en Medicina Judicial. Su aporte hace mérito a sus afanes y dedicación.

APUNTES PARA LA HISTORIA DE LA FARMACIA EN EL ECUADOR -Editorial Ruminahui -Quilo 1952; INVENTARIO DE LAS AGUAS MINERO - MEDICINALES. DEL ECUADOR Editorial Universitaria Quito 1962; FARMACOPEAS ANTIGUAS DE LA BIBLIOTECA NACIONAL DE QUITO Editorial Casa de la Cultura Ecuatoriana Quito 1958; son trabajos del Doctor José E. Muñoz en los que hallamos datos interesantes de nuestra historia médica, muchos de ellos hasta entonces no conocidos. Su autor, condecorado por el gobierno español y la Santa Sede, es citidadoso y constante en sus estudios y numerosas publicaciones de variados temas, sobre todo relacionados con Quimica v Farmacia.

El ilustrado pediatra guayaquileño Doctor J. A. Falconi Villagómez ha tocado varios puntos relacionados con nuestra historia médica. En 1961 publicó su libro titulado ASCLEPIO Y CRONOS PAGINAS PARA LA HISTORIA MEDICA Y PARAMEDICA Es autor de PAGINAS MEDICAS, CRONI-CAS Y APUNTES DE VIDA MEDICA, PERFIL DE ESCULAPIO. Ha tratado sobre literatura, arte, el ensayo, los viajes, la ciencia y la cultura.

El Doctor Julio Endara está entre lus médicas de mas vasta flustración en el país. Ha hecho ensayo desde estudiente y ha escrito sobre Neuropsiquiatria—su especialidad—que la la tratado con erudición en su cábedra de la Facultad, dándole impulso y actualidad. Su libro, PSICODIACNOSTICO DE HORSCHACH, TEST que introdujo en el Ecuador, es el resultado de vointe años de experiencia, habiendo sido elogiado en el país y en el extranjero.

En 1923, el médico latacungueño Doctor Marco T. Varea Quevedo publica un libro de esperial interés: BOTANICA NACIONAL, con datos de nuestras plantas medicinales, recogidos y ordenadamente estudiados por el autor. Algo oportuno y oviginal en nuestra escasa bibliografía médica, lo mismo que ENTOMOLOGIA MEDICA, del Doctor Francisco Campos Rivadeneira, entomólogo guayaquileño que dedicó su vida a tan paciente labor, con otras publicaciones de su saber, de interés para la medicina nacional.

Se han publicado variadas recopilaciones arregladas para textos destinados a los estudiantes de las Facultadas de Medicina.

Hay sociedades de estudios médicos en todas las capitales provinciales, siendo las de
nayor actividad corporativa: la SOCIEDAD
MEDICO QUIRURGICA DEE GUAYAS, la
ASOCIACION MEDICA DE QUITO, la
ACADEMIA DE MEDICINA DE QUITO, la
SOCIEDAD NACIONAL DE PEDIATRIA la
SOCIEDAD DE OBSTETRICIA Y GINECOLOGIA, la SOCIEDAD DE TRAUMATOLOGIA, la SOCIEDAD DE TRAUMATOLOGIA, la SOCIEDAD DE TISIOLOGIA.
Hay Soniedades Médicas de los Hospitales
en todas las capitales provinciales, en los
Servicios Médicos de los Segutos, Militares.

no los de LEA y SOLCA, de ENFERMERÁS, de VISITADORAS SOCIALES Y DE MUJE-RES PROFESIONALES, Hay CAPITULOS DEL COLEGIO INTERNACIONAL DE CI-RUJANOS.

Para los tiempes que corren, de superabundancia en publicaciones, sigue escasa la bibliografía médica cenatoriana. Como en anteriores épocas, el libro médico ecuatociano es una feliz excención. Salvo contados casos, nuestros médicos de prestigio profesional y docente siguen sin escribir un libro, viven apegados a su renombre y a la ya establecida ponderación y respetabilidad - como ellos Haman - lo que seguramente les impide resolverse a darnos a conocer sus escritos y sus sabios juicios. Lo poco que se publica está en opúsculos, folletos, recopilaciones arreglados para textos de alumnos de las Facultadas, artículos de revista o de diario con observaciones de casos, asuntos de novedad médica o puntos de vista sobre problemas de medicina local o nacional. No asoma la priginal.

En verdad que entre nosotros el escribir un libro es una aventura con pocos cultores por las dificultades de documentarse, de oditar y de colocar. Para lo de editur, es una salvación la CASA DE LA CULTURA ECUATORIANA, que viene atendiendo con impreses de buen gusto a la publicación de libros, revistas, opúsculos y folictos de los médicos.

Las revistas mádicas que se publican con regularidad, entre otras, son: GACETA MEDICA, Gunyaquil, dirigida por el Doctor Duan Tanca Mavengo; BOLETIN DE LA SOCIEDAD MEDICO - QUIRURGICA DEL GUAYAS, Guayaquil; ARCHIVOS DE CRIMINOLOGIA, NEUROPSIQUIATRIA Y DISCIPLINAS CONEXAS, Quito, dirigida por el Doctor Julio Endara; TERAPIA, Quito, publicación de los Laboratorios LUFE; EOLETIN DE LA FEDERACIÓN MEDICA DEL ECUADOR, Quito; BOLETIN DEL INSTITUTO NACIONAL DE HIGHERE LEOPOL.

DO IZQUIETA PEREZ, Guayaquil; BOLE-TIN DEL INSTITUTO DE LA NUTRICION, Quito; REVISTA ECUATORIANA DE ME-DICINA Y CIENCIAS BIOLOGICAS, Quito, dirigida por el Doctor Plutarco Naranjo Vargas.

Entre las causas que han influído para nuestro adelanto médico, enumeradas en la PRIMERA PARTE de esto SUMA, siguen dejándonos la misma impresión en esta SE-GUNDA PARTE que acabamos de analizar: "de que no faltó por el hombre, indio, negro, cholo, montuvio o blanco-mas bien dicho que tione de blanco - que estuvo presente con su arte e hizo lo que pudo". El hombre cenatorisno aprendiendo, imitando, baciendo de autodidacia y actuando, viene a ser el primer elemento del adelanto de nuestro arte de carac, siguiéndolo en importancia las facilidades prestades por el desarrollo de la información y las relaciones humanas, propias de la civilización actual, y, como último elemento, ol ambiente cultural con la enseñanza médica restringida al campo profesional de nuestras tres Facultades de Medicina.

Estos (ves factores han tenido que imponerse - como han podido- a la desorganización polífica causada entre nosotros por la falta de un fuerie grupa cludadano que imponga el bienestor social que necesitamos, a la continuada e invariable ineptitul administrativa que venimos padociendo y al acentuado retraso económico en que vivimos.

Con el esfuerzo del hombre ecuatoriano habremos de afromtar y veneor dificultades. El hombre que venimos apreciándolo no es sólo una promesa, sino un valor histórico del que deficinos esperar que se imponga y modele con justicia, verdad y hondo sentido humano la sociedad de masas a la que orienta el mundo y la Medicina de nuestro tiempo.

(DIBUJOS DEL AUTOR).

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

$I = (\frac{1}{6} - 1914)$

- 1.--ARCOS, G.; La Medicina en el Ecuador, -- Su evolución. Edit. I., J. Fernandez, Quita, 1933.
- CFVALLOS, P. F.: Restituen de la historia del Ecuador, desde su origen hasla 1845, 19-59 vol., Lima, J870, 69-vol., Gueyaquil, 1886-1880.
- GAÝRÂUD, E. y DOMEC, D.: La Capital del Ecuador desde el punto de vista médico quivirgico.—Versión española del Dr. Virgilio Paredes Borja, Impto. Universidad Contral, Cuita, 1953
- Universidad Central, Quito, 1953. 4.—GONZALEZ SUAREZ, F.: Historia geral del Ecuadot. 7 vol. Impte. El Cloro, Quito, 1890.
- MADERO M., M.: La medicina ecuatoriona y sus puntos de contacto con la inecticina peruana a través de la historia. Impta. Universidad de Gunyaquil, Guayaquil, 1947.
- MADERO M., M.: Historia de la medicina en la Provincia del Gunyas, Impta. Cosa de la Cultura, Núcleo del Guayas, Guayaguil, 1955.
- PARDAL, R.: Medicina aborigen americana. Edit. José Anesi, Buenos Aires, 1927.
- PAHEDES BORJA, V.: Médicos y medicaciones en el Ecuador. Edit. Casa de la Cultura Ecuatoriana. Quito, 1960.
- PAREJA DIEZCANSECO, A.: Historia del Ecuador. Edit. Casa de la Cultura Ecuatoriana, Quito, 1958.

- 10.—PINO Y ROCA, G.: Breves apuntas para la historia de la medicina.—Sus progresos en Guayaquil, Guayaquil, 1915.
- REYES, D. E. Breve Historia General del Ecuador. - Tomos I - II Edit. Fray Judeco Elicke Quito 1980.
- 12 SAMANIEGO, J. J.: Cronología médica ecuatoriana. Edit. Casa de la Cultura Ecuatoriana. Quito, 1957.
- VELASCO, J.: Historia del Reino de Quito en la América Meridional, Edit, El Comercio, Quito, 1946.

H - Hi (1914 - 1968).

- MARTI BANEZ, F.: Ariel IV.— The epic of modicine, MD Publications, New York, 1962.
- MOLL, A. A.: Asscalaptis in Latin America. W. B. Saunders Co., Philadelphia, 1944.
- MONTERO CARRION, J. A.: Médicos de ayer y de hoy.—Volores de la medicina cenatoriana, Quito, 1962.
- MONOZ, J. E.: Apuntes para la historia de la Farmacia en el Fanador. Edit. Ruminahui. Quito. 1952.
- minahui, Quito, 1952. 5. HEYES, O. E.: Breve historia general del Ecuador. Tomos II - III. Edit. Fray Jodoto Ricke, Quito, 1960.
- PAREJA DIEZCANSECO, A.: Historia del Ecuador. Vol. II. Edit. Casa de la Cultura Ecuatoriana, Quito, 1958.
- SAMANIEGO, J. J.: Ceonología médica ematoriana. Edit. Casa de la Cultura fematoriana, Quito, 1957.

VITAMINA B12 RETARDADA NATURAL .

La cronatagrafia de papel ha permitido sislar del caldo de cultivo del Streptomyces auccofaciens dos factores: la vitamina B_{10} o cianocobalamina y vitamina B_{10} o hidroxocobalamina. Superpuestas en el giano de su actividad, en turto son factores vitaminicos B_{10} , se diferencian dasse el punto de vista farmacodicámico.

La hidroxocobalamina produce un efecto retardado, debido a una absorción más lots desde el lugar de la inycoción así como a una mayor facilidad para formar complejos lábiles con las proteínas sanguíneas y disulares que la mantienen largo tiempo en la sangre circulante. Su utilización ellitica presenta un gran interes,

(Sureau y colab. Presse Medicale, 28: 1388, 4062).